

# LE NÉO-CHAMANISME : DÉFINITION D'UNE RELIGIOSITÉ POSTMODERNE

PAR CATHERINE LAFLAMME - AVRIL 2002

---

## Résumé

Nous pouvons actuellement constater que la sphère religieuse est diversifiée et éclectique. Face à cette diversité, nous avons centré notre recherche sur le phénomène du néo-chamanisme actuellement très en vogue. Selon nous, celui-ci est un bon indicateur de l'évolution des formes religieuses contemporaines. Cette étude tente de définir ce qu'est le néo-chamanisme et d'en comprendre les mécanismes. À cette fin, nous utilisons l'analyse comparative entre le néo-chamanisme et le chamanisme traditionnel. Ensuite, nous abordons la théorie de la postmodernité. Celle-ci nous permet de mettre en lumière de nombreuses caractéristiques à l'œuvre dans le néo-chamanisme. Elle nous permet également de le définir comme étant une des formes de religiosité postmoderne. Cette recherche prend comme référence deux groupes néo-chamanistes actuellement présents sur la scène religieuse : la Fondation des Études Chamaniques et la *Dream Change Coalition*. Ces deux groupes ont fait l'objet d'observations participantes.

## Mots-clés

chamanisme, chaman, néo-chamanisme, néo-chamaniste, postmodernité, religiosité, postmoderne, FSS, FÉC, Fondation des études chamaniques, Foundation for the Shamanic Studies, DCC, Dream Change Coalition.